

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 239/Jueves 8 de diciembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Desde Durban, para sobrevivir el siglo XXI. \(La Jornada\).](#)
- [Atenas: hospital del terror. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Cuba y CARICOM buscan ampliar nexos económicos y de cooperación. XINHUA](#)
- [Bloqueo obliga a cambiar local de reunión en Trinidad Tobago. AP/EFE](#)
- ["Cuba fortalece lazos con su región sin descuidar su frente norte". IPS](#)
- [Cumplió Elián González 18 años de edad. AP](#)
- [Viajará Jaime Ortega al Vaticano para "misa criolla" con el Papa. AFP](#)
- [Inauguran V Taller Internacional de Ensayos Clínicos. XINHUA](#)
- [Debaten expertos en II Congreso Internacional Medio Ambiente Construido y Desarrollo Sustentable. XINHUA](#)
- [Proyecto restaurador ejecuta más de 180 obras en La Habana. EFE](#)
- [ETECSA ofrece a trabajadores por cuenta propia posibilidad de insertarse en Directorio Telefónico. AFP](#)
- [Continúan manifestaciones de mafia miamense acerca de acción provocadora. AP](#)
- [Alertan sobre escenas de violencia contra mujeres en videoclips. NOTIMEX](#)
- [Festival de Cine rinde homenaje a García Márquez. ANSA](#)

DEL MUNDO

- [Países fijan condiciones para pactar acuerdo climático. REUTERS](#)
- [Parlamento Europeo: la verdadera crisis del siglo XXI es la climática. EFE](#)
- [Rechaza Central Obrera Boliviana invitación de Evo Morales para asistir a reunión de movimientos sociales. AFP](#)
- [Nuevo líder estudiantil chileno plantea cambiar el país. AP](#)
- [Presidente colombiano promete facilitar liberación unilateral de rehenes de las FARC. EFE](#)
- [Desalojan y arrestan a 70 "indignados" en California. NOTIMEX](#)
- [Escudo antimisiles de EE.UU. ya es una amenaza para Rusia, afirma jefe militar. EFE](#)
- ["Los comunistas rusos se proclaman como la alternativa a Putin". EFE](#)
- [Enviado estadounidense llega a Seúl para analizar la situación con Corea del Norte. EFE](#)
- [Insta China a EE.UU. a evitar politizar asuntos económicos. NOTIMEX](#)
- ["Discusiones militares China-EE.UU. en Pekín con un fondo de tensiones". AFP](#)
- [China publica primer libro blanco dedicado al comercio exterior. XINHUA](#)

LA JORNADA (Versión digital)

7 de diciembre de 2011

MÉXICO

DESDE DURBAN, PARA SOBREVIVIR EL SIGLO XXI

Alejandro Nadal

Las negociaciones sobre cambio climático han llegado a la encrucijada decisiva. Aquí en la ciudad de Durban se juega el destino del régimen regulatorio sobre el calentamiento global y la suerte de la humanidad. Las perspectivas para concluir un buen acuerdo no son buenas.

La concentración de CO₂, el principal gas de efecto invernadero, alcanzó las 389 ppm (partes por millón) este año y las emisiones globales crecieron 5.9 por ciento (a pesar del freno en la actividad económica debido a la crisis). Estas noticias no son buenas. Seguimos en una trayectoria de incrementos de temperatura superiores a los dos grados centígrados, con consecuencias extremas en materia de sequías, inundaciones, deshielo de glaciares, aumento en el nivel del mar y, en general, impactos severos sobre agricultura y formas de vida de millones de

personas. El momento de actuar pasó hace años, pero aún hoy se podría hacer algo para evitar lo peor. Y sin embargo, en Durban seguimos enredados en el egoísmo y ceguera de los poderosos.

Hay dos grandes temas marcando la Conferencia de las partes COP 17 en Durban. El primero concierne los compromisos sobre reducciones de emisiones de gases invernadero. En este terreno lo importante es el futuro del Protocolo de Kioto (PK) y sus metas obligatorias. El PK expira el año entrante y lo único que se ha propuesto es una serie de promesas y compromisos voluntarios introducidos en Copenhague en 2009 por los países que más han contaminado.

El segundo tema es el del financiamiento para cubrir los costos de adaptación al cambio climático y de reducción de emisiones de GEI. En Cancún se presionó para abandonar las metas obligatorias de Kioto a cambio de la constitución de un Fondo verde para el clima (FVC) con miras a cubrir los costos de adaptación al cambio climático y a reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI).

La Unión Europea anunció hace tiempo que extenderá sus obligaciones en el marco del PK. La UE mantiene su compromiso de reducir las emisiones de GEI en un 20 por ciento para 2020 (con respecto a los niveles de 1990). Pero el ofrecimiento no va sin condiciones y hay indicios de que Europa no hará más esfuerzos sin compromisos equivalentes de los otros países con más emisiones (una clara referencia a Estados Unidos y China). De todas formas, intereses poderosos en Europa siguen empujando con todo el desarrollo del mercado mundial de bonos o créditos de carbono. Y eso a pesar del desastroso estado en el que se encuentra dicho mercado en Europa.

Por su parte, Xie Zhenhua, el principal negociador de China, anunció que su país está dispuesto a aceptar metas vinculantes en un tratado si se aceptan sus condiciones: extensión del Protocolo de Kioto para un segundo periodo, cumplimiento de las promesas para cubrir efectivamente los cien mil millones de dólares del FVC y el respeto al principio de la diferente capacidad de los países para reducir emisiones.

China mantiene su compromiso de reducir sus emisiones en 17 por ciento para el próximo quinquenio y, según Zhenhua, el gigante asiático reducirá su "intensidad de carbono hasta en 45 por ciento con respecto a los niveles de 2005 para el año 2020". Esas metas difícilmente se van a respetar y están diseñadas a dar una buena impresión aquí en el Centro de conferencias de Durban. La realidad es que China busca colocar a Estados Unidos en una posición incómoda para obtener concesiones en otros terrenos.

La realidad es que nadie aquí piensa que se llegará a un acuerdo con metas y compromisos vinculantes. El tiempo de una extensión de Kioto ya pasó. En ese contexto, lo único que se puede esperar de la COP 17 es un nuevo paquete de promesas sobre financiamiento. Pero si uno analiza las promesas y los desembolsos efectivos, se puede llegar a la conclusión de que hay un abismo que será difícil colmar en los próximos meses. Tomando en cuenta el giro que ha tomado la crisis financiera y económica global, será difícil convertir en realidad las promesas que se han prodigado con gran generosidad desde Cancún.

De todos modos, las sumas de las que se habla para cubrir los costos de adaptación en los países pobres provienen de graves sub-estimaciones. La cifra de cien mil millones de dólares anuales está relacionada con estimaciones sobre costos a partir de una errónea metodología que diseñó el Banco Mundial. El resultado es una brutal subestimación de los costos verdaderos en este terreno. Pero la cifra ha servido para diseñar el absurdo Fondo verde y dar la impresión de que se está avanzando en la lucha contra el impacto del cambio climático.

Aquí en el puerto sudafricano lo que se discute es dinero. Las preocupaciones por la acumulación de gases invernadero han sido reemplazadas por las inquietudes sobre la asignación de dineros prometidos. La consecuencia: se rebasará el umbral de las 450 ppm, con aumentos en la temperatura promedio de hasta 3 y 5 grados C. El cambio climático traerá consecuencias terribles, especialmente para los más pobres y vulnerables del planeta.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

REBELIÓN (Versión digital)

7 de diciembre de 2011

ESPAÑA

ATENAS: HOSPITAL DEL TERROR

Andy Robinson
La Vanguardia

Una visita al mayor centro de salud de Atenas evidencia el colapso de la sanidad, tras recortes de un 40% del gasto

Aunque nadie les hace mucho caso, decenas de pegatinas empapelan las paredes del hospital, el más grande de Atenas en el barrio popular de Nikaia, a cinco kilómetros del puerto de Pireus. Las pegatinas se ilustran con un dibujo de un sobre tachado por una barra roja al estilo de un aviso de stop. "No al fakelaki" es el mensaje, una referencia al ya notorio sobre lleno de billetes de 50 euros que algunos médicos griegos piden a sus pacientes a cambio de un mejor servicio. El fakelaki es una de las muchas manifestaciones de corrupción en Grecia comentadas hasta la saciedad desde el inicio de la crisis para justificar medidas "duras" de liberalización y austeridad. El gobierno de Giorgos Papandreu anunció a bombo y platillo en el 2010 una lucha sin tregua contra la cultura de fakelaki, a la vez que puso en marcha una serie de draconianos recortes a la sanidad pública, parte del plan de ajustes exigido por las potencias europeas.

Dos años después, con el hospital en un estado próximo al colapso, privado de fondos y utilizado por cada vez más pacientes, el problema del fakelaki es ya poco más que una anécdota. "En este hospital hay médicos que aceptan sobres", dice Olga Kosmopoulou, especialista en enfermedades contagiosas y miembro del sindicato de médicos de hospitales que ha organizado campañas contra la corrupción. "Tratamos de convencer a los pacientes para que denuncien a los médicos que piden dinero; pero, en estos momentos, los pacientes tienen miedo: el fakelaki no es su prioridad".

¿Cuál es, entonces, la prioridad de los pacientes de renta baja en este hospital, en medio de un distrito de Atenas de enormes problemas de paro y pobreza? Pacientes que esperan cinco o seis horas a ver a un médico y pagan entre 80 y 100 euros por una prueba de sangre y orina. La prioridad "es sobrevivir" dice Kosmopoulou.

Minakaia ya era un hospital con problemas gordos antes de la crisis. Fue calificado, en el 2007, como "un lugar desdichado más que lugar terapéutico", por inspectores del Gobierno que denunciaron falta de higiene en la preparación de la comida. Pero, tras recortes del 40% en los presupuestos hospitalarios desde el inicio del programa de austeridad, la comida es lo de menos.

Primero, faltan médicos y enfermeras. "En el turno de noche, tenemos solo dos enfermeras para 60 pacientes", dijo Kosmopoulou. Nikaia es el hospital más grande de Atenas en número de pacientes atendidos pero no en número de camas, 650. Tiene 200 enfermeras. Kosmopoulou enseña un dormitorio en el que pacientes, la mayoría de la tercera edad, ocupan camas con solo cinco o seis centímetros de distancia entre ellas. El recorte del 42% del gasto en IKA, la aseguradora pública que ofrecía asistencia primaria y médicos de cabecera a millones de pensionistas, ha forzado a enfermos a ir directamente a urgencias. Los tiempos de espera se han alargado un 30%. "Yo les digo a mis compañeros: ¡Rápido! ¡Rápido!. Pero no podemos llegar", dice Kosmopoulou. "Sé que la gente en Europa dice que no trabajamos en Grecia, pero es un mito".

Tras el aumento de la edad de jubilación para empleados públicos de 65 a 67 años, "la mayoría de las enfermeras sigue trabajando con problemas de salud como artritis". Recortes de los salarios de médicos de hospital hasta 1.000 euros mensuales más extras ha desatado la fuga de personal. "No es tanto por el dinero como porque ya no sientes satisfacción en este trabajo", cuenta un médico. Mientras, los problemas de paro e indigencia en las calles del barrio de Nikaia se cuelan en el hospital. "15 o 20 sin techo duermen en los pasillos del centro", añade Kosmopoulou.

Recorriendo los pasillos, una mujer de la limpieza explica –Kosmopoulou hace de intérprete– que trabaja para una empresa privada subcontratada. Cobra 500 euros al mes por una jornada de 15 horas sin derechos sindicales. Los suministros de productos no esenciales –desde algodón a vasos de plástico– se han agotado. "Es como si lo hicieran para humillarnos", relata Kosmopoulou mientras enciende un cigarro. La situación no va a mejorar. Según el nuevo presupuesto de austeridad draconiana exigida para que Grecia reciba el próximo tramo de créditos europeos, el presupuesto del Ministerio de Sanidad se recorta otro 6,5%.

Con hospitales en estas condiciones, no es de extrañar que las campañas para erradicar el fakelaki no den resultados. Según un estudio sobre los efectos de los recortes a la sanidad de la revista médica The Lancet (numero 378, 22 de octubre de 2011), lejos de resolver el problema de la corrupción, los recortes presupuestarios pueden estar agravando la cultura del sobre. "Se soborna a los empleados para evitar las colas en hospitales colapsados", advierte. El estudio de The Lancet advierte también que en el primer año de la crisis –2009– se produjo un "aumento significativo de la gente que dice que jamás va al médico o al dentista", lo que se achaca a los largos tiempos de espera. "Si no es grave y no tienes seguro privado, vas a esperar tres o cuatro meses; así que la

gente pasa de ir", explica una empleada pública que participaba en una manifestación en el centro de Atenas. Un nuevo copago de cinco euros aumenta el desinterés por ir a ver a un médico. Y la nueva política de cobrar entre 80 y 100 euros por someterse a una prueba media, remata la faena. "La gente ya no se hace las pruebas que les pedimos", asegura Kosmopoulou.

Todo esto, por supuesto, reduce el coste de la sanidad a corto plazo aunque a largo puede aumentarlo. Asimismo, la preocupante ratio de enfermeras por camas hospitalarias se ha resuelto fácilmente en algunos hospitales con la eliminación de más de 11.000 camas, una reducción del 23% en dos años. Esto se entenderá en las auditorías de la nueva "unión fiscal europea como un recorte del gasto. Pero el número de pacientes que acuden a hospitales públicos ha subido el 30% desde el 2009 quizás porque la gente ya no puede permitirse el lujo de pagar un seguro privado. Mientras, se han asignado 550 camas en hospitales públicos al sector privado.

El estudio de The Lancet advierte que existen indicios de que la situación en sanidad ha empeorado especialmente para grupos vulnerables. Y casi todos estos grupos –ancianos de pensiones mínimas, niños de familias pobres, toxicómanos, inmigrantes– pueden encontrarse en el hospital de Nikaia. Kosmopoulou comenta que existe una "crisis humanitaria" debido al aumento disparado de casos de pacientes seropositivos. Según The Lancet, el diagnóstico de seropositivos ha subido el 52% entre el 2010 y el 2011. En parte, la respuesta se encuentra en las calles próximas a Politeknik, en el centro de Atenas, donde cientos de heroinómanos evocan los años duros de los setenta en el sur europeo. Aunque la distribución de metadona no se ha visto afectada por los recortes, ya no hay apoyo de asistentes sociales ni psicólogos. Hay otro factor para explicar los nuevos seropositivos. "Muchas de mis pacientes son jóvenes mujeres que han perdido su trabajo y recurren a la prostitución", concluye Kosmopoulou.

Cómo crear más corrupción

Una de las falacias más repetidas durante la crisis es que las medidas de austeridad, los recortes de salarios de funcionarios, la privatización y la liberalización ayudarán a acabar con la corrupción. Pero no es casualidad que la corrupción suele ser endémica precisamente en países pobres con estados en quiebra. De ahí, los primeros indicadores en Grecia: el plan radical de la troika, en vez de acabar con la corrupción y la evasión de impuestos, puede convertirlos en estrategias de supervivencia. En hospitales con largas colas, un paciente pasa el sobre al médico. Tras ver diezmada su pensión, el policía ahorra mediante un soborno mensual del club nocturno.

¿Qué funcionario, tras un recorte del 40% de su salario, podrá resistir algún "incentivo"? Y pequeños comerciantes, antes legales, empiezan a pasar a la venta callejera para evitar la batería de nuevos impuestos en un mercado hundido.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 7 DIC (XINHUA) -- La IV Cumbre Cuba-Comunidad del Caribe (CARICOM) que se realizará mañana jueves en Puerto España, Trinidad y Tobago, devendrá una buena oportunidad para profundizar las relaciones económicas y de cooperación bilaterales, en medio del proceso integrador en América Latina.

A la magna cita asistirán los jefes de Estado o de Gobierno de Cuba y de los 15 países que integran la agrupación subregional.

También estarán presentes los máximos representantes de las instituciones caribeñas, entre ellos los secretarios generales de la CARICOM, Irwin LaRocque (Dominica) y de la Asociación de Estados del Caribe (AEC), Luis Fernando Andrade (Guatemala).

Asistirá además la directora general de la Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS), Len Ishmael (Santa Lucía).

Cuba estará representada por su presidente Raúl Castro, quien cumple una visita oficial a Trinidad y Tobago este miércoles junto al vicepresidente del Consejo de Ministros, Ricardo Cabrisas, y a los titulares de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez, y de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca.

El encuentro fue convocado para propiciar la ampliación de las inversiones y la exploración de nuevas áreas de colaboración.

Entre los temas de la agenda estarán diferentes propuestas de colaboración que Cuba presentará a la cumbre para continuar apoyando a las naciones de la CARICOM, anunció hoy el embajador de La Habana en Puerto España, Humberto Rivero.

En declaraciones al matutino "First Up" del canal de televisión trinitaria "C", Rivero señaló que está convencido que la cumbre será un "rotundo éxito" y contribuirá a estrechar aún más las relaciones de cooperación y amistad entre las partes.

Desde 1961 más de 3.600 jóvenes caribeños se han graduado en universidades cubanas, las cuales acogen ahora a unos 2.600 becarios del área.

Como parte de los convenios de cooperación, más de 1.600 especialistas cubanos prestan servicios en países de la CARICOM y alrededor de 100.000 caribeños se beneficiaron con la Operación Milagro que, mediante intervenciones quirúrgicas gratuitas, preserva o devuelve la visión apacientes de pocos recursos.

Esta colaboración responde, en parte, a los programas de cooperación e integración acordados por Cuba y la CARICOM en reuniones similares celebradas en La Habana (2002), en Bridgetown (Barbados, 2005) y en Santiago de Cuba (2008).

Durante la tercera de esas reuniones los participantes firmaron la Declaración de Santiago, que expresa la voluntad política de incrementar la colaboración bilateral, en especial en materia de salud, educación, energética y formación de recursos humanos.

También recoge una airada crítica al sistema financiero internacional y demanda el fin del bloqueo que el gobierno de Estados Unidos mantiene contra Cuba desde hace medio siglo.

La IV edición de estos eventos coincide con el aniversario 39 de las relaciones diplomáticas cubanas con Barbados, Guyana, Jamaica y Trinidad Tobago, gesto que marcó, en 1972, el inicio del fin de la política de aislamiento impuesta por Estados Unidos contra Cuba en el entorno caribeño.

Un año después surgió la CARICOM tras la firma del Tratado de Chaguaramas como resultado de cinco lustros de gestiones a favor de la integración regional.

La organización caribeña está conformada en la actualidad por 15 países, Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Dominica, Granada, Guyana, Haití, Jamaica, Montserrat, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Suriname y Trinidad y Tobago.

Como miembros asociados figuran Anguila, Bermuda, Islas Caimán, Islas Vírgenes Británicas e Islas Turcas y Caicos.

Para todas estas naciones, la convocatoria se vislumbra como un nuevo paso en el camino de la integración regional sobre la base de la creciente cooperación y solidaridad entre Cuba y sus vecinos caribeños.

El diario cubano "Granma" destacó este miércoles que la CARICOM acumula una experiencia organizativa y de trabajo que puede ser aprovechada en el proceso de consolidación y fortalecimiento de la naciente organización, la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), fundada hace unos días.

PUERTO ESPAÑA, TRINIDAD (AP)-El presidente cubano Raúl Castro llegó el miércoles a Trinidad para asistir a una cumbre comercial con líderes caribeños, hecho que obligó a cambiar la sede de la reunión en el último momento debido al embargo comercial de Estados Unidos sobre su país.

La conferencia no pudo llevarse a cabo en el Hilton Trinidad Conference Centre debido a que las leyes estadounidenses prohíben proporcionar servicios a la delegación cubana. El hotel es propiedad del gobierno trinitario, pero lo opera una compañía de Estados Unidos.

El ministro trinitario de Relaciones Exteriores, Suruj Rambachan, dijo que el gobierno mudó la conferencia a la Academia Nacional de Artes Escénicas.

"Trinidad y Tobago respeta el derecho internacional, y mientras éste no cambie, no será posible realizar el evento en el Hilton", señaló.

Las delegaciones de otros países permanecerán en el Hilton, mientras que los funcionarios cubanos fueron hospedados en el cercano hotel Kapok.

En un comunicado, el Hilton señaló que no fue capaz de obtener una licencia que le hubiera eximido de la medida que prohíbe a empresas con sede en Estados Unidos proporcionar servicios que pudieran beneficiar al gobierno cubano.

Funcionarios de los 15 países miembros del bloque comercial caribeño no han emitido una agenda de la reunión del jueves, la cual se espera se enfoque en las relaciones comerciales. La cumbre comenzó a llevarse a cabo hace una década para marcar la decisión en 1972 por parte de Trinidad y Tobago, Barbados, Jamaica y Guyana de restablecer relaciones con Cuba a pesar de fuertes objeciones de Estados Unidos.

Castro recibió un saludo de 21 disparos de salva poco después de su llegada el miércoles e insistió en pasar revista a las tropas locales a pesar de una fuerte lluvia. Luego se reunió con el presidente y el primer ministro de Trinidad antes de colocar una corona de flores en el monumento a los soldados que murieron en la Segunda Guerra Mundial.

CASTRIES, 7 DIC (EFE).- Trinidad y Tobago cambió hoy la sede de la IV Cumbre Cuba-CARICOM, que se celebrará mañana en Puerto España, tras no obtener una licencia de EE.UU. para efectuarla en un hotel estadounidense por el embargo de ese país impuesto a La Habana.

El Gobierno de EE.UU. no otorgó la licencia al Hilton Trinidad, compañía estadounidense que opera el centro de conferencias donde estaba prevista la cumbre, y ahora se llevará a cabo en la Academia Nacional de las Artes

Escénicas en la capital trinitense.

El gerente general del hotel, Ali Khan, leyó hoy a periodistas un comunicado de la cadena Hilton Internacional que indicaba que como compañía con sede en Estados Unidos estaba sujeta a las leyes de ese país que "restringe ciertas actividades como resultado del embargo comercial impuesto a Cuba".

Explicó que las regulaciones a cargo de la Oficina para el Control de Bienes Extranjeros (OFAC) del Departamento del Tesoro prohíbe que las empresas estadounidenses suministren servicios que "beneficien al Gobierno de Cuba a menos que se otorgue una licencia".

"Las violaciones están sujetas a sanciones civiles y penales significativas", advirtió.

Khan informó que realizaron los trámites con las agencias gubernamentales en Estados Unidos y en Trinidad y Tobago para lograr la licencia, "pero se nos ha comunicado que no será concedida".

El gobernante cubano, Raúl Castro, arribó hoy a esa nación caribeña para la cumbre con los Jefes de Estados de los países miembros de la Comunidad del Caribe (CARICOM), y la administración del hotel le notificó lo sucedido.

Esta situación obligó al mandatario a mudarse al hotel Kapok junto con la delegación cubana, mientras las delegaciones de los demás países mantienen sus reservaciones en el Hilton, informó por su parte el diario The Guardian en su edición digital.

La medida del Gobierno estadounidense fue criticada duramente hoy por el sindicato que representa a los trabajadores del hotel.

John Julian, secretario general del Sindicato de Trabajadores de las Comunicaciones (CWU), que representa a los empleados del hotel, declaró a periodistas que la decisión era incorrecta.

"El hotel pertenece en un ciento por ciento a ciudadanos de Trinidad y Tobago. De hecho, cuando ellos realizaron las mejoras para la (Cumbre de las Américas) en 2009, más de 41,6 millones de dólares de los fondos de los contribuyentes fueron usados para las mejoras del hotel", dijo Julian.

Resaltó que el Hilton Internacional "no dio dinero para ello. Y venir ahora y decir que necesitábamos pedir permiso, nos parece ofensivo para el pueblo de Trinidad y Tobago y para CARICOM".

Aseguró que la medida de Estados Unidos tendrá un impacto negativo para los trabajadores del hotel que pudieron beneficiarse de los servicios con pago de impuestos si la cumbre se hubiera celebrado allí.

Julian acusó al Gobierno de la primera ministra de Trinidad y Tobago, Kamla Persad Bissessar, de no asumir "una postura proactiva frente a la situación" y advirtió que la decisión estadounidense "le costará mucho dinero al hotel".

La última cumbre presidencial de CARICOM y Cuba se celebró en la ciudad de Santiago de Cuba en 2008.

El bloque regional está integrado por Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Dominica, Granada, Guyana, Haití, Jamaica, San Cristóbal y Las Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Surinam, Trinidad y Tobago, y Montserrat.

LA HABANA, 7 DIC (IPS) - Con la flamante Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), Cuba fortalece su inserción regional, mientras la vuelta a una relación normal con Estados Unidos es cada vez más lejana y podrían reaparecer las tensiones con España tras el regreso de la derecha al gobierno de ese país.

El presidente de Cuba, Raúl Castro, remarcó este miércoles 7 esa prioridad de la diplomacia cubana al viajar a Trinidad Tobago para participar en la IV Cumbre de la Comunidad Caribeña y su país (CARICOM-Cuba), un mecanismo de intercambio político y cooperación creado oficialmente el 8 de diciembre del 2002 en un encuentro en La Habana.

Cuba mantiene actualmente relaciones diplomáticas con todos los países integrantes de la CARICOM, que son Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Dominica, Granada, Guyana, Haití, Montserrat, San Cristóbal y Nevis, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Suriname y Trinidad y Tobago. Al anunciar el nuevo viaje de Castro, el segundo en menos de una semana, el diario oficial Granma describió estos encuentros como un escenario de reflexión y toma de decisiones al máximo nivel para la profundización y fortalecimiento de las relaciones de cooperación y solidaridad.

"En momentos en que la región avanza hacia nuevas y superiores formas de integración, la CARICOM, asentada en las relaciones de amistad y respeto entre sus miembros, acumula una experiencia organizativa y de trabajo que puede ser aprovechada en el proceso de consolidación y fortalecimiento" de la naciente CELAC (<http://www.celac.gob.ve/index.php?lang=es>), consideró.

Para el gobernante cubano, la principal ventaja de la CELAC está en su independencia de Estados Unidos, además de que consolida "el concepto de una región unida y soberana, comprometida con un destino común", según resaltó en la cumbre que creó este bloque del viernes 2 y el sábado 3 en Venezuela (<http://www.ipsnoticias.net/nota.asp?idnews=99714>).

Sin embargo, expertos alertan que, si la naciente organización pretende entrar en conflicto con el vecino del norte y sustituir a la Organización de los Estados Americanos (OEA), le espera el fracaso, pues se opondrían varias naciones de la región. Las fuentes mencionan en esta actitud al gobierno chileno de Sebastián Piñera, quien asumió la presidencia temporal del CELAC hasta 2012.

En todo caso, Castro no parece ajeno a tales diferencias. "No tenemos un ideario plenamente homogéneo, ni coincidimos en todas las posiciones políticas. Esa es parte de la realidad y con ella debemos trabajar en un clima de respeto y cooperación", dijo el mandatario cubano en su discurso en Caracas, difundido íntegramente por medios de prensa de esta isla.

La CELAC agrupa a 33 naciones de América Latina y el Caribe, donde viven más de 580 millones de habitantes. La región posee importantes recursos naturales y buenos índices de crecimiento, pero exhibe graves desigualdades en la distribución de la riqueza y cerrará este año con 174 millones de pobres.

En junio de 2009, la OEA aprobó por consenso derogar la resolución de 1962 que mantiene a Cuba suspendida del foro continental, pero el gobierno de Castro rechazó regresar y anunció su opción de fortalecer, expandir y armonizar los mecanismos de integración representativos de la región, incluyendo todo el Caribe insular.

Castro viajó a Caracas tras entrevistarse en La Habana con Michael Kinnamon, secretario general del Consejo de Iglesias de Cristo en Estados Unidos, una organización que según el líder religioso agrupa a unos 50 millones de personas en la potencia norteamericana. Otras fuentes consultadas por IPS añadieron que la entidad tiene influencia sobre el gobernante Partido Demócrata.

En conferencia de prensa poco antes de emprender el regreso, Kinnamon dijo que las autoridades cubanas estaban dispuestas a trabajar por la normalización de relaciones con Washington, sobre la base del mutuo respeto. "El grave problema es cómo llegar a ese proceso", dijo el religioso, quien recordó que por el período electoral en su país no pueden esperarse grandes cambios de política.

En su visita del 28 de noviembre al 2 de diciembre a La Habana, Kinnamon conversó con familiares de los cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos y con Alan Gross, un ciudadano también de ese país condenado a 15 años de prisión en Cuba, acusado de implementar planes subversivos contra este país.

Ambos casos dificultan actualmente cualquier avance hacia el acercamiento entre las dos naciones separadas por un conflicto político ideológico de cinco décadas. Washington exige la excarcelación sin condiciones de Gross, y La Habana, que considera injustas las sentencias dictadas contra los cinco compatriotas, pide para ellos el indulto del presidente Barack Obama.

"Una solución humanitaria tanto para la situación de Gross como de los cinco abriría con toda seguridad las puertas hacia el proceso de normalización de relaciones. Solo hace falta que alguien decida dar el primer paso", comentó a IPS el presidente del Consejo de Iglesias de Cuba, Marcial Hernández.

René González, quien cumplió su condena pero la justicia estadounidense le adicionó tres años de libertad vigilada que le impiden regresar a Cuba, Antonio Guerrero, Ramón Labañino, Fernando González y Gerardo Hernández alegaron en el juicio que sus acciones estaban dirigidas a evitar actividades terroristas de grupos violentos del exilio cubano en Miami. En una declaración conjunta, ambas instituciones religiosas se comprometieron a trabajar por una solución para esos casos y el cese del embargo, rechazado este año por vigésima ocasión en la Organización de las Naciones Unidas (ONU). "Medio siglo de animosidad entre nuestros dos países debe terminar", afirmaron. En tanto, el resultado a favor del derechista Partido Popular en las elecciones anticipadas de España hace prever cambios en las relaciones de ese país con esta isla.

Los vínculos entre Madrid y La Habana estaban en un gran momento tras el período de acercamiento propiciado por el socialista José Luis Rodríguez Zapatero, cuyo saliente gobierno restableció el diálogo y la cooperación con esta nación caribeña.

Descontenta con esa postura, la disidencia interna aspira a que el futuro presidente del gobierno de España, Mariano Rajoy, preste más atención y sobre todo apoyo a los grupos opositores, lo cual podría ser motivo de fricciones con la administración de Castro.

Sin embargo, algunos estudiosos conjeturan que tanto Rajoy como Castro tienen por ahora otras prioridades y no vaticinan relaciones tormentosas.

LA HABANA (AP)- Elián González, el niño balseiro cubano que sobrevivió hace más de 10 años a un naufragio que mató a su madre y se convirtió en un símbolo de las problemáticas relaciones entre Cuba y Estados Unidos, cumplió 18 años el martes.

El joven, ahora mayor de edad y casi un hombre, participó en un acto por su cumpleaños en su ciudad natal de Cárdenas, a unos 120 kilómetros al este de La Habana, junto a su padre, según imágenes de la televisión cubana en el noticiero de la noche.

En las imágenes de la televisión cubana se ve al joven Elián cuando habló por teléfono con René González, un espía cubano liberado en octubre pasado después de cumplir 13 años en prisión en Estados Unidos. Los dos no son parientes.

"Me deseó un feliz cumpleaños" comentó Elián, vestido con una camiseta oscura.

René González se encuentra en Estados Unidos, pues un juez le ordenó tres años más en libertad condicional en territorio norteamericano antes de regresar a Cuba.

A finales de 1999, Elián iba a cumplir 6 años cuando fue hallado a la deriva, aferrado a un neumático frente a las costas de la Florida.

Horas después, su padre Juan Miguel González, un empleado gastronómico que se había separado de su madre, comenzó a reclamarlo desde la isla, alegando que fue llevado sin su consentimiento. El entonces

presidente Fidel Castro con el apoyo de las iglesias estadounidenses comenzó una campaña política y legal para el regreso del menor, que era retenido por familiares en Miami.

El caso hizo que por primera vez en décadas las autoridades de Washington y La Habana coincidieran: el niño debía estar con su progenitor, a pesar de las enormes presiones de los sectores más conservadores del exilio cubano-estadounidense, que estaban en contra de que el niño volviera a la isla.

La propia Janet Reno, entonces secretaria de Justicia del presidente Bill Clinton, aprobó que Elián fuera entregado a su padre.

En las calles de Cuba se sucedieron siete meses de movilizaciones masivas en apoyo a la repatriación del menor.

Las autoridades estadounidenses debieron realizar un operativo tipo comando para sacar a Elián de la casa de la familia en Miami, que se negaba a entregarlo, mientras su padre viajó a buscar al niño.

El 28 de junio del 2000 la familia González, incluyendo a Elián, aterrizó en La Habana.

La disputa por la custodia se convirtió en una noticia internacional y pesó en la campaña presidencial estadounidense del año 2000 entre George W. Bush y Al Gore.

En la actualidad, el joven Elián es estudiante en una escuela militar de la isla.

LA HABANA, 7 DIC 2011 (AFP) - El cardenal cubano Jaime Ortega viajará este fin de semana al Vaticano para participar el lunes en una "misa criolla" que oficiará el papa Benedicto XVI, en la cual se espera que anuncie la fecha de su visita a Cuba y México, dijo este miércoles la Iglesia Católica cubana.

"El cardenal viajará a Roma este fin de semana", dijo a la AFP el portavoz de la Arquidiócesis de La Habana, Orlando Márquez.

Márquez señaló que Ortega estará presente el lunes en la "misa criolla" que oficiará el Papa por el Bicentenario de la Independencia de América Latina y por la festividad de Nuestra Señora de Guadalupe, patrona de México y de América Latina.

Las oraciones y los cantos de la misa serán en español y portugués, y buena parte de los coros, entre ellos el Kyrie, el Gloria, el Sanctus y el Agnus Dei, serán de la célebre "Misa criolla" del argentino Ariel Ramírez.

En noviembre, el Vaticano anunció que Benedicto XVI prevé hacer una visita a Cuba y México en la próxima primavera (boreal), y fuentes de esa Santa Sede dijeron que se espera la fecha sea confirmada en esa "misa criolla".

Al informar a creyentes en La Habana sobre esa visita papal, el cardenal Ortega aclaró, debido a las pocas diferencias estacionales en Cuba, que debe celebrarse en marzo.

Esta será la segunda visita papal a Cuba, tras el viaje histórico que realizó Juan Pablo II del 21 al 25 de enero de 1998, que distendió viejas tensiones entre la Iglesia Católica y el gobierno comunista de Fidel Castro.

La visita de Benedicto XVI coincidirá con el "Año Jubilar" decretado por la Iglesia en 2012 por los 400 años de la aparición de la virgen de la Caridad del Cobre, Patrona Nacional, y se espera sea un espaldarazo al diálogo que mantiene Ortega con el presidente Raúl Castro desde mayo de 2010.

Los resultados más visibles de ese diálogo fueron la excarcelación de unos 130 presos políticos y un mayor espacio a la labor pastoral de la Iglesia, entre ellas una peregrinación nacional de la imagen de la Caridad de Cobre que comenzó en agosto de 2010 y debe concluir en una misa campal en La Habana, el 30 de diciembre.

LA HABANA, 7 DIC (XINHUA) -- El V Taller Internacional de Ensayos Clínicos se inauguró hoy en la capital cubana con la asistencia de expertos de más de una decena de naciones.

En el foro, que hasta el próximo viernes se desarrolla en el Palacio de Convenciones de La Habana, participan especialistas de Brasil, Canadá, Ecuador, España, Estados Unidos, Grecia, India, México, Perú, Serbia y el país anfitrión.

Los talleres, conferencias y ponencias analizarán las tendencias actuales de los ensayos clínicos, las buenas prácticas, la ética de la investigación clínica y sus retos, así como las regulaciones farmacéuticas y las políticas regulatorias.

Otros temas serán las tecnologías de apoyo, su evolución y estado actual, el aseguramiento de la calidad, los registros públicos y la estadística aplicada a esas pruebas, anunciaron directivos del Centro Nacional Coordinador de Ensayos Clínicos (CENCEC) de la mayor de las Antillas.

Los participantes intercambiarán asimismo sobre los productos naturales y la formación de recursos humanos en esa rama científica.

La agenda del encuentro incluye una exposición científica, en la cual las instituciones, centros de investigación y firmas especializadas mostrarán sus resultados, materiales, equipos y literatura afines.

LA HABANA, 7 DIC (XINHUA) -- Especialistas de una veintena de naciones se dieron cita en la capital cubana, donde sesiona hoy el II Congreso Internacional Medio Ambiente Construido y Desarrollo Sustentable.

La cita, auspiciada por el Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría (ISPJAE), y que sesionará hasta el próximo viernes, quedó inaugurada la víspera en el habanero Hotel Nacional.

Entre los temas de debate destacan la perdurabilidad de las ciudades y su arquitectura, ordenamiento territorial y hábitat rural, materiales y tecnologías de construcción y el desarrollo sostenible en las edificaciones.

En conferencias y mesas redondas, los participantes intercambiarán además acerca de la energía renovable y otras técnicas ecológicas, y enfoques teóricos y metodológicos sobre el hábitat.

En la apertura del Congreso, el historiador de la ciudad, Eusebio Leal, dijo que más de 180 obras de restauración se ejecutan en el centro histórico habanero, como parte de un proyecto de rescate y conservación de esa localidad, declarada en 1982 Patrimonio de la Humanidad.

"Debemos conservar La Habana; perderla sería de una gravedad extraordinaria. Es vital transmitir la necesidad de ese sentimiento de preservación", expresó.

LA HABANA, 7 DIC (EFE).- Más de 180 obras de restauración se ejecutan actualmente en el centro histórico de La Habana, declarado "Patrimonio de la Humanidad" por la UNESCO en 1982, dijo hoy el historiador de la ciudad, Eusebio Leal.

Las obras, que integran el proyecto "La defensa de la utopía: la concordia", incluyen un teatro y edificaciones de viviendas en construcción, explicó Leal en la inauguración del Congreso Internacional Medio Ambiente Construido y Desarrollo Sustentable que se desarrollará hasta el próximo viernes en La Habana.

Leal, director de la Oficina del Historiador (OHCH) y presidente de la Comisión de Monumentos de la Ciudad de La Habana, resaltó que en la actualidad se continúa "salvando la memoria de esta parte importante de la historia de Cuba", según reportaron medios locales.

"Debemos conservar La Habana, perderla sería de una gravedad extraordinaria", recalcó el historiador que ha dedicado más de 30 años de trabajo a rehabilitar el centro histórico de La Habana, pese al deplorable estado de muchas de las antiguas edificaciones de esa zona citadina.

Asimismo instó a "pensar en la necesidad de transmitir el sentimiento de la preservación, no de la momificación de la ciudad".

El principal promotor del proyecto de rescate y conservación de las más antiguas edificaciones de La Habana señaló también que la restauración implica una cultura donde participen técnicos, juristas y la comunidad.

La perdurabilidad de las ciudades y su arquitectura, la capacitación para ser sustentables, materiales y tecnologías de construcción, las energías renovables, el ordenamiento territorial y el hábitat rural, figuran entre las principales temáticas del Congreso al que asisten especialistas de 20 naciones.

LA HABANA, 7 DIC 2011 (AFP) - El monopolio estatal de telecomunicaciones de Cuba, ETECSA, abrió por primera vez las inscripciones en su directorio comercial -Páginas Amarillas- a trabajadores privados de la isla, incluyendo la inserción de anuncios, dijo este miércoles una alta funcionaria.

"Tenemos escaso tiempo para implementarlo (...) no quisimos esperar un año más", dijo Patria Soler, jefa del Grupo de Directorio Telefónico, citada por la agencia Prensa Latina, en referencia al cierre del plazo de inscripción el 23 de diciembre.

"Podrán aparecer de manera sencilla, con su nombre y hasta 2 números telefónicos, abonando una cuota", dijo por su parte el sitio en Internet de ETECSA.

La cuota de inscripción, según Soler, será de 10 pesos cubanos (igual en dólares), pero los precios de contratación de publicidad serán muchos mayores, aunque sólo será 20% de lo que actualmente pagan las empresas estatales o mixtas, añadió.

Las Páginas Amarillas se entregan cada año -como una separata- junto al directorio telefónico general, que también las incluye, y abarca los nombres y números telefónicos toda la gama de servicios estatales o extranjeros que se ofrecen en el país.

También tiene insertados anuncios publicitarios de líneas aéreas, empresas de servicios y venta de productos estatales y extranjeras.

El presidente Raúl Castro amplió en octubre de 2010 las posibilidades de trabajo privado en Cuba, como parte de reformas de "actualización" del agotado modelo económico de corte soviético y como alternativa laboral para los más de un millón de trabajadores estatales, cuyos empleos se cerrarán en busca de eficiencia.

Ello hizo pasar a los privados de 148.000 en octubre de 2010 a 340.000 en la actualidad, además de la posibilidad de hacer propaganda comercial, algo desaparecido de los medios y las calles cubanas durante medio siglo.

De forma aún tímida, y un tanto inocente, en las calles han ido apareciendo carteles que anuncian restaurantes, cafeterías, reparación de calzado o de equipos electrodomésticos.

Más eficiente y menos costoso, resulta la entrega de tarjetas de presentación de iguales prestaciones en estacionamientos públicos o incluso casa por casa.

MIAMI (AP)- Una pequeña coalición de grupos del exilio cubano dijo el miércoles que permanecerán en aguas internacionales durante la exhibición de fuegos artificiales frente a la costa de La Habana para protestar por presuntas violaciones a los derechos humanos en la isla.

"No estamos provocando a nadie. Estamos ejerciendo nuestro derecho" de libertad de expresión, manifestó Ramón Saúl Sánchez, líder del Movimiento Democracia que organizó la exhibición del 9 de diciembre y lidera la coalición.

"Estados Unidos nos ha advertido que no entremos en aguas cubanas. Y hemos dado nuestra palabra de que esta flotilla no va a entrar en aguas cubanas. Lo vamos a hacer desde espacio marítimo internacional, a 12,5 millas (20 kilómetros) de Cuba", aseguró.

El departamento de Estado dijo que se reunió con los exiliados pero no tiene autoridad para impedir la protesta.

"Instamos al Movimiento Democracia y al gobierno cubano a que sean cautos y moderados en la exhibición de fuegos artificiales", expresó el miércoles un portavoz del departamento de Estado en comunicación telefónica con la AP.

"No alentamos la actividad, pero tampoco tenemos la autoridad para impedirla", aseguró el funcionario, que pidió no revelar su nombre porque aún no había sido difundido un comunicado oficial.

Ni la prensa escrita cubana ni la televisión han hecho mención del tema hasta ahora.

Pero un artículo publicado el martes en el sitio oficial digital Cubadebate calificó de "provocación contra Cuba" los planes de los exiliados de lanzar fuegos artificiales desde los barcos para protestar por el maltrato a las Damas de Blanco y otras presuntas violaciones a los derechos humanos.

"Esta nueva provocación promovida para el próximo 9 de diciembre ha sido aprobada por la administración de Barack Obama, quien dice trabajar para distender las relaciones entre Estados Unidos y Cuba, contrario a la decisión de su predecesor George W. Bush y a la posición de su copartidario William Clinton", explicó Cubadebate en el artículo de opinión firmado por el periodista José Luis Méndez.

Sánchez afirmó que "aquí no hay dinero del gobierno, no hay ninguna agencia de inteligencia. Es puramente cubano".

No es la primera vez que un grupo de exiliados realiza protestas de este tipo.

En 1996 los militares cubanos derribaron dos aviones que transportaban activistas de la organización de exiliados Hermanos al Rescate, matando a cuatro personas. El gobierno cubano sostiene que habían ingresado en territorio aéreo cubano, acusación que los activistas rechazan.

En su incursión marítima, los exiliados prevén utilizar una flotilla de seis a ocho barcos pequeños, aunque no descartan que sea sólo uno si las condiciones climáticas no son buenas.

La flotilla estará presidida por un barco que llevará una bandera blanca como símbolo de paz y una imagen de la líder de las Damas de Blanco Laura Pollán, recientemente fallecida, con gladiolos en sus manos.

Los barcos planean partir de una marina de Cayo Hueso, en el extremo sur de la Florida, el viernes en la mañana. A las ocho de la noche comenzarían a lanzarse los fuegos artificiales, y después de dos horas, los barcos regresarían a Estados Unidos.

La portavoz de la Guardia Costera Marilyn Fajardo manifestó a la AP que su agencia efectuará patrullajes en el área pero no interferirá con las medidas legítimas de seguridad del gobierno cubano.

Advirtió que si alguna de las embarcaciones entra en territorio cubano "están en un gran riesgo" y dijo que el gobierno estadounidense no puede especular sobre las respuestas de otros gobiernos, en esta o en cualquier otra situación.

LA HABANA, 6 DIC (NOTIMEX).- Los videoclips y otros audiovisuales que difunden los medios cubanos cuentan con una "violencia simbólica" contra las mujeres en la isla, opinó hoy Isabel Moya, directora de la Editorial de la Mujer.

Indicó que en no pocas ocasiones, el público presencia "discursos patriarcales y misóginos, lo cual es una forma errada y sexista de reflejar la realidad".

En conferencia en el Centro de Capacitación de la Mujer en esta capital, aseveró que la "violencia simbólica" descansa en estereotipos y prejuicios que ubican a la mujer como un objeto para satisfacer los deseos masculinos.

Según la especialista en temas de género, esto es un aspecto contrapuesto a los valores de equidad fomentados desde el triunfo de la Revolución en enero de 1959.

Moya exhortó a potenciar el trabajo conjunto de los medios con los especialistas en temas de género, para promover en la población buenas prácticas sociales mediante acertados discursos mediáticos.

Bárbara Pesce-Monteiro, representante del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Cuba, también intervino en el taller nacional con motivo de la campaña por la "No violencia contra la mujer".

A juicio de la funcionaria, en Cuba existe "gran compromiso político por combatir este flagelo que afecta a todos: infantes, adolescentes y hasta adultos mayores".

Se pronunció por un trabajo de prevención que gane los espacios públicos y haga visible cualquier manifestación de violencia, así como también tomar las medidas legales correspondientes con los agresores.

Gabriel Cordech, coordinador general del Grupo de Reflexión y Solidaridad Oscar Arnulfo Romero, consideró imprescindible la participación de mayor número de hombres en estos foros si se quieren alcanzar cambios positivos.

En la reunión participaron además la secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), Yolanda Ferrer y otras dirigentes de esta organización.

La FMC, que agrupa a más de cuatro millones de cubanas, coordina el Grupo Nacional de Prevención y Atención a la Violencia Intrafamiliar. Cuenta con 175 Casas de Orientación a la Mujer y la Familia en el país, con especialistas que atienden casos de violencia.

En los últimos meses han salido a relucir detalles sobre maltratos físicos y psicológicos que sufren las mujeres en Cuba a pesar de sus avances socioeconómicos en las últimas décadas.

La psicóloga cubana Laura López aseguró que la mayoría de las mujeres participantes en un estudio realizado en la región central de Cuba admitieron ser víctimas de abuso físico.

López, doctora en ciencias psicológicas y profesora de la Universidad de Ciencias Médicas de la provincia surcentral de Cienfuegos, dijo que esta situación es similar en toda la isla.

LA HABANA, 7 (ANSA) - Los admiradores cubanos de Gabriel García Márquez confían en ver aparecer al escritor en La Habana, donde se realiza el 33 Festival de Nuevo Cine Latinoamericano, ya que el premio Nobel colombiano siempre fue uno de los grandes protagonistas de la cita.

El Festival, que cerrará sus puertas el próximo domingo, fue dedicado este año al autor de "Cien años de soledad".

"Gabriel no es sólo el gran escritor, el gran cineasta no realizado en plenitud, sino un gran revolucionario, alguien que ha sido sensible a las grandes transformaciones", estimó en una rueda de prensa el director del Festival, Alfredo Guevara.

Varias películas basadas en la obra del Premio Nobel de Literatura se proyectan actualmente en el Festival de La Habana, entre ellas "La viuda de Montiel", del chileno Miguel Littín, "La mala hora", del brasileño Ruy Guerra, y "Cartas del parque", del cubano Tomás Gutiérrez Aléa.

Un momento importante del homenaje será una exposición del pintor italiano Franco Azzinari, autor de 20 retratos donde el artista recogió expresiones y gestos del escritor colombiano.

El pintor calabrés, que se confiesa enamorado de la obra de García Márquez, considera a Cuba como su segunda patria.

"En el lugar de Italia donde nací, tenía el mar muy cerca, por eso para mí Calabria tiene en la nostalgia el color azul. Yo supe del color de Cuba cuando vi por primera vez un flamboyán (un árbol de flores rojas abundante en la isla, NDR). A Cuba desde entonces la veo roja", explicó.

No es la primera vez que Azzinari exhibe sus obras en La Habana. Una muestra suya de 60 piezas, entre tinta, lápiz, acuarela y óleo sobre lienzo con el tema Cuba estuvo un mes montada en la ciudad.

"La cultura será siempre un vínculo maravilloso entre los pueblos para hacer que las gentes amen y comprendan lo que no conocen", estimó.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

LONDRES, 7 DIC (REUTERS) - Las principales economías del mundo han establecido condiciones para realizar un acuerdo global con el fin de combatir el cambio climático en conversaciones respaldadas por las Naciones Unidas (ONU) esta semana en Durban, Sudáfrica.

Algunos países ya han acordado compromisos voluntarios domésticos para reducir las emisiones de carbono hasta el 2020, que se consideran insuficientes para cumplir una meta internacional de limitar el calentamiento global a menos de 2 grados centígrados.

Además, el actual Protocolo de Kioto compromete a unos 40 países industrializados con una acción vinculante hasta el 2012, con excepción de Estados Unidos, que nunca lo ratificó. No está claro si algunos de estos países podrán acordar la prórroga del protocolo hasta el 2020.

Ahora todos los países están debatiendo si se pueden comprometer esta semana a firmar en el 2015 un acuerdo mundial vinculante a escala internacional, que entraría en vigor a partir del 2020.

Los principales actores han establecido cada uno una serie de condiciones para llegar a un acuerdo el 9 de diciembre, el último día de la reunión de Durban:

CHINA - (principal emisor mundial)

El domingo pasado, China fijó cinco condiciones para hacer vinculante su acción climática doméstica bajo un acuerdo internacional para el 2020:

1. Los países desarrollados deben extender más allá del 2012 sus obligaciones contraídas en el Protocolo de Kioto.

2. Los países deben establecer un fondo para canalizar la ayuda climática a los países en desarrollo, como se acordó en una conferencia sobre el clima en Cancún, México, el año pasado.

3. Finalización de otras partes del acuerdo de Cancún, incluyendo un acuerdo para distribuir tecnologías bajas en emisión de carbono para los países en desarrollo.

4. Una revisión en 2015 de los avances para combatir el cambio climático, también acordado en Cancún.

5. Continuar la separación de responsabilidades de países desarrollados y en desarrollo, como se acordó en un tratado climático de 1992.

ESTADOS UNIDOS - (segundo emisor mundial)

Planteó una condición de larga duración, que sólo hará a sus acciones vinculantes bajo un pacto climático internacional si China y otras grandes economías sostienen sus compromisos con igual fuerza legal.

Estados Unidos se refiere a esta condición como "simetría legal".

El país aceptó que las economías emergentes, como China, tomarán compromisos más débiles en términos de reducción de emisiones absolutas, como los países más pobres cuyas economías aún están creciendo.

UNION EUROPEA

La Unión Europea fue la primera en abrir la puerta a un acuerdo global en el 2015 y propuso esa opción antes de la conferencia de Durban.

La UE también ha aceptado la primera condición de China, extender sus compromisos de Kioto más allá del 2012.

Pero tiene una condición para extender Kioto: que todos los grandes emisores, incluyendo a Estados Unidos y China, acepten firmar en el 2015 un acuerdo global sometiendo sus propias emisiones a reducciones internacionales a partir del 2020.

CANADA, RUSIA, JAPON

Todos han dicho que no extenderán el Protocolo de Kioto y prefieren un acuerdo global que incluya a las grandes economías emergentes y a Estados Unidos.

DURBAN (SUDÁFRICA) 7 DIC (EFE).- La verdadera crisis del siglo XXI no es la financiera sino la del calentamiento global, advirtió hoy Jo Leinen, jefe de la delegación del Parlamento Europeo (PE) en la cumbre sobre cambio climático que se celebra en Durban (Sudáfrica).

"No hay duda de que la crisis financiera pasará, pero la crisis climática aún está por venir", declaró Leinen en una rueda de prensa, en la que la UE volvió a pedir que se alcance en 2015 un acuerdo global vinculante para combatir el cambio climático.

Leinen recordó que el próximo viernes se celebra en Bruselas una cumbre para atajar la crisis financiera, y expresó el deseo de que la conferencia de Durban, que finaliza ese mismo día, sea merecedora de la misma atención mediática.

"Todos sabemos que el año pasado hubo un 5% más de emisiones que en 2009 y que no hay perspectivas de que esto cambie este año o el próximo", señaló, al insistir en la urgencia de que se adopten medidas.

Los esfuerzos actuales de la comunidad internacional no servirán para mantener el aumento de las temperaturas medias mundiales de aquí a finales de siglo por debajo de los 2 grados centígrados considerados peligrosos, según los expertos.

Las principales tareas de la cumbre de Durban son decidir el futuro del Protocolo de Kioto, el único tratado existente sobre recorte de emisiones -que expira en 2012-, y poner en marcha el Fondo verde para el Clima que debe ayudar a los países menos desarrollados a combatir el cambio climático.

Kioto, que entró en vigor en 2005, obliga a 37 naciones desarrolladas a recortar sus emisiones, pero no fue ratificado por EE.UU. y dejó fuera a China, India y Brasil, consideradas economías en desarrollo cuando fue firmado en 1997.

En Durban, los únicos que se han mostrado dispuestos a pactar un segundo periodo de compromiso de Kioto son los países de la Unión Europea (UE), mientras que Japón, Rusia y Canadá han decidido no renovarlo.

Leinen y la comisaria de Medioambiente europea, Connie Hedegaard, vincularon hoy la adhesión de la UE a un segundo periodo de Kioto a un compromiso por parte de los demás países a alcanzar un acuerdo global vinculante sobre recorte de emisiones, y a que den fechas.

Bruselas quiere que ese nuevo tratado esté negociado en 2015, algo que no están dispuestos a aceptar ni EE.UU., que exige antes un esfuerzo similar a China, ni Pekín porque cree que son las naciones ricas que más han contaminado hasta ahora las que deben asumir compromisos vinculantes.

"Necesitamos con urgencia que los países firmen una hoja de ruta que lleve a un acuerdo global vinculante en 2015. El recurrente juego de ping pong de acusaciones entre EE.UU. y China ya no es aceptable y debe terminar", afirmó Leinen.

El parlamentario europeo también insistió en la importancia de que en la cumbre se ponga en marcha el Fondo Verde para el Clima acordado el año pasado en la conferencia de Cancún, para que no siga siendo "una caja vacía".

A partir de 2020, el Fondo debe proporcionar 100.000 millones de dólares anuales a los países más pobres para hacer frente al cambio climático.

Una parte de la financiación podría venir de un impuesto sobre el transporte marítimo, una propuesta que figura en el borrador que discuten los delegados de los más de 190 países presentes en Durban.

LA PAZ, 7 DIC 2011 (AFP) - La Central Obrera Boliviana (COB), el sindicato más grande de Bolivia, rechazó una invitación del presidente Evo Morales para asistir a una reunión de movimientos sociales oficialistas la próxima semana, destinada a definir políticas estatales, dijo este miércoles un dirigente.

Pedro Montes, máximo líder de la COB, dijo este miércoles que el presidente Morales anticipó que la cita serviría para definir un incremento en el precio de los carburantes, una medida que el mandatario intentó aplicar sin

éxito a fines de 2010, ante el descontento popular.

"La COB no acepta un gasolinazo", señaló Montes, quien suele manifestar su apoyo al gobernante boliviano.

"La mayor parte de los dirigentes indicó que la COB no va a asistir porque sería avalar lo que se decida ahí y traicionar al pueblo boliviano si es que se asistiera", afirmó el dirigente de la COB, Octavio Urquiza, resumiendo así las conclusiones de una reunión de sindicatos realizada el martes.

Sin embargo dejó en libertad a sus agremiados para asistir por su cuenta al encuentro oficialista.

La COB, que había mostrado afinidades con el presidente Morales, un indígena de tendencia izquierdista, fue invitada junto a organizaciones indígenas, campesinas y civiles a discutir desde la próxima semana una agenda de políticas estatales.

La cita de movimientos sociales afines al oficialismo se realizará la próxima semana en Cochabamba, 400 Km. al este de La Paz, un encuentro criticado por la oposición, que considera que el encuentro no es un espacio democrático de deliberación pues sólo asisten aliados del presidente.

Morales dijo semanas atrás que en el encuentro se podría tratar un eventual alza en los combustibles. También anticipó que en la reunión se discutirá sobre el papel de los medios masivos de difusión, a quienes acusa de desestabilizar su gestión.

Las conclusiones del evento se conocerán en enero próximo.

SANTIAGO DE CHILE (AP)- El nuevo líder estudiantil Gabriel Boric, quien desplazó en una reñida elección a la carismática dirigente comunista Camila Vallejo, advirtió el miércoles al gobierno de nuevas movilizaciones el año entrante y su pretensión de cambiar el país.

Boric, también de izquierda, se impuso estrechamente a Vallejo por 189 votos en una votación record de 14.000 estudiantes en la que participó el 60% del alumnado de la Universidad de Chile, la principal del país.

Vallejo lideró junto a Giorgio Jackson, de la Universidad Católica, la rebelión estudiantil contra el sistema educacional y las masivas movilizaciones iniciadas en mayo, que concluyeron sin que el gobierno accediera a sus principales demandas, el término del lucro en establecimientos con aportes fiscales y avanzar hacia la gratuidad en la educación.

El gobierno, sin embargo, aumentó los recursos para la educación a 12.000 millones de dólares y envió un proyecto de ley al Congreso para terminar con la dependencia municipal de los colegios de enseñanza media, una de las exigencias de los estudiantes secundarios. Pero la iniciativa no fue consultada y ha suscitado más rechazos que apoyos.

La renovación de la directiva estudiantil de la Universidad de Chile implica cierta radicalización del sector universitario, pues el izquierdista Boric, egresado de derecho, manifestó que no sólo lucharán por sus reivindicaciones, sino por cambios en el país.

"Estamos conscientes de la responsabilidad histórica de ser parte del movimiento que no sólo quiere cambiar la educación, sino cambiar Chile", dijo a radio Cooperativa.

Boric fustigó también al sistema y a los políticos tradicionales del país.

"Nuestra apuesta hoy día es constituir nuevos sectores políticos. Creemos que el parlamento, que la actual institucionalidad en Chile, no dan el ancho para contener las demandas del movimiento social que comienza aparecer hoy en Chile", agregó Boric.

Si bien Boric y el grupo izquierdista del que forma parte es crítico del Partido Comunista de Vallejo así como de la coalición centroizquierdista que gobernó el país tras el retorno de la democracia en 1990, dijo que "entendemos que los adversarios del movimiento estudiantil, los adversarios de la educación pública están hoy día en La Moneda (la sede de gobierno) y en el parlamento".

Vallejo, que quedará como vicepresidenta de la organización estudiantil, sugirió que en su derrota hubo participación del gobierno y de la derecha.

Jackson no repostuló a la presidencia de su organización y su sucesor es del mismo movimiento centroizquierdista.

El ex presidente Ricardo Lagos, objeto de críticas de los dirigentes estudiantiles, también en radio Cooperativa apoyó lo señalado por Boric.

"Me parece bien el planteamiento que hace el presidente de la Fech porque dice que en el fondo queremos ser independientes de los políticos", dijo.

La protesta estudiantil mantuvo paralizadas la mayoría de las 25 principales universidades hasta mediados de noviembre. La reanudación de las actividades se hizo tras la amenaza del gobierno por cortar los recursos a las universidades estatales.

BOGOTÁ, 7 DIC (EFE)- El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, prometió hoy que facilitará la puesta en libertad de los once policías y militares que las FARC tienen secuestrados, después de que esta guerrilla anunciara el martes que mantiene su compromiso de seguir con el proceso de liberación de los cautivos.

"Estoy dispuesto a acordar los términos para la liberación de los once secuestrados, la liberación unilateral como un gesto de paz en la dirección correcta", expresó Santos durante una ceremonia de ascensos de oficiales de la Policía Nacional.

Las FARC hicieron su anuncio este martes a través de una carta difundida por Internet y fechada el 1 de diciembre, en la que, además, hacen referencia al intercambio humanitario, es decir, al canje de secuestrados por guerrilleros presos.

Tras declararse dispuesto a facilitar la logística para que los guerrilleros puedan entregar a los uniformados cautivos, todos con más de diez años de secuestro, Santos notificó que, mientras tanto, las fuerzas de seguridad mantendrán la lucha contra los subversivos.

"Que nadie se equivoque, mientras tanto la orden (...) es seguir combatiendo" a las guerrillas, advirtió el mandatario, quien como ministro de Defensa (2006-2009) y ahora como presidente ha propinado golpes históricos a las FARC.

El más reciente fue la caída en combate del jefe máximo de esta guerrilla, "Alfonso Cano", alias de Guillermo León Sáenz, muerto el pasado 4 de noviembre en el suroeste del país.

Pero Santos también ha asumido altos costos por los operativos militares, como el ocurrido el pasado 26 de noviembre, cuando las FARC ejecutaron a cuatro secuestrados en respuesta al acoso del Ejército en la zona donde tenían a los cautivos.

SAN DIEGO, 7 DIC (NOTIMEX).- Agentes del orden de San Francisco, California, arrestaron hoy a unos 70 manifestantes del movimiento de 'indignados' conocido como 'Ocupe', durante un nuevo desalojo de la plaza Justin Herman, donde se localiza el centro del gobierno local.

El vocero de la policía, Albie Esparza, dijo que policías, oficiales del alguacil del condado, bomberos e incluso empleados públicos de limpieza dieron a los manifestantes cinco minutos para recoger el campamento que instalaron durante semanas en la plaza.

Muchos manifestantes indignados obedecieron la orden, pero unos 30 desobedecieron y los agentes procedieron a detenerlos por desacato y violación a un código local que prohíbe acampar en lugares públicos.

Otros 40 manifestantes que protestaban por las detenciones también fueron arrestados. Enseguida del desalojo los bomberos y empleados públicos procedieron a dismantelar el campamento y a limpiar el perímetro junto al distrito financiero de San Francisco.

Uno de los manifestantes que no fue detenido, Christopher Sullivan, se quejó de que la policía concediera un plazo tan breve para levantar el campamento.

Dijo que el desalojo ocurrió en la madrugada y muchos manifestantes apenas consiguieron despertar para comenzar a recoger sus pertenencias cuando fueron sorprendidos y arrestados, por esa razón los otros 40 que fueron detenidos decidieron protestar.

La policía argumentó que la advertencia de posible desalojo estaba latente y los manifestantes rompieron el diálogo con las autoridades.

MOSCÚ, 7 DIC (EFE).- El jefe del Estado Mayor General de las Fuerzas Armadas de Rusia, general Nikolái Makárov, afirmó hoy que el emplazamiento de elementos del escudo antimisiles de Estados Unidos en Europa ya es una amenaza para la fuerzas estratégicas de Rusia.

"Algunos de los elementos de la defensa antimisiles que se crean en Polonia incluso ahora comienzan y a influir en nuestro potencial estratégico nuclear", dijo Mako por la agencia rusas, en una reunión con agregados militares de legaciones diplomáticas acreditadas en Moscú.

El jefe militar indicó que la "sola idea" de crear un sistema de defensa antimisiles en Europa puede llevar al agravamiento de las relaciones entre Rusia y los países de la OTAN.

Agregó que los socios europeos no proponen medidas claras en materia de defensa antimisiles, cuando Rusia está dispuesta a cooperar y compartir tecnologías.

"¿Por qué no vienen a nuestro encuentro? Porque hay alguien que así lo necesita y le conviene", dijo Makárov en una velada alusión a EE.UU.

Rusia, añadió, responderá de manera adecuada a las amenazas a su seguridad.

"En lugar de tener transparencia y confianza, nos sumimos en una situación de desconfianza y secretismo. Seguramente, todo esto no llevará a la estabilidad en Europa", dijo el jefe del Estado Mayor General.

El presidente ruso, Dmitri Medvedev, expresó su esperanza en que serán superadas las "complejidades" en las relaciones entre Moscú y Bruselas.

"Quisiera expresar mi esperanza en que a fin de cuentas serán superadas la complejidades, por todos conocidas, que existen en estos momentos en nuestra relaciones con la Alianza", dijo el jefe del Kremlin en la ceremonia de recepción de cartas credenciales de varios embajadores.

MOSCÚ, 7 DIC (EFE).- Odiados y temidos en el pasado, 20 años después de la caída de la URSS los comunistas rusos aglutinan el voto de protesta contra el Kremlin y se proclaman como la alternativa a Vladímir Putin.

"Los rusos ya no se tragan esos cuentos sobre Stalin y el Comunismo. Los rusos ya no nos temen. El régimen de Putin nos va a llevar a la ruina", aseguró hoy a EFE Serguéi Bujov, diputado y uno de los dirigentes del Partido Comunista de Rusia (PCR).

El PCR, las nuevas siglas de los comunistas tras la refundación que siguió a la ilegalización del Partido Comunista de la Unión Soviética (PCUS), fue la segunda fuerza más votada en las recientes elecciones legislativas con el 19,2 % de los sufragios.

Para sorpresa de analistas rusos y occidentales, los comunistas duplicaron sus resultados de las pasadas elecciones legislativas (11,57) al recibir el apoyo de los "descontentos de las grandes ciudades rusas con la gestión de Putin".

"Se trata de trabajadores de entre 35 y 45 años, que están hartos de la imitación de democracia en Rusia y de la falta de libertad, votos que han supuesto un 10 % de nuestro electorado nacional", reconoció Bujov.

Con todo, los comunistas no están contentos, ya que consideran que las autoridades les han robado entre un seis y un ocho por ciento de votos.

"Las elecciones serán legales, pero no legítimas. Nuestros activistas y observadores fueron víctimas de la presión administrativa y de comportamientos dignos de procesamiento penal.

El escrutinio fue fraudulento. Los resultados no reflejan la voluntad popular", dijo.

Los comunistas creen que en realidad Rusia Unida, partido liderado por Putin y cuyas listas fueron encabezadas por el presidente, Dmitri Medvedev, "recibió no más del 40 % de los votos".

"Cuando los primeros resultados oficiales eran de 40 % para Rusia Unida y 25 para los comunistas, cundió el pánico. (El jefe de la comisión electoral central, Vladímir) Chúrov no se atrevió a aparecer en rueda de prensa durante una hora", apunta.

En ese momento, añade, "hizo su aparición el equipo de manipulación y falsificación, y los resultados son los ya conocidos por todos".

El dirigente comunista asegura que recurrirán a los tribunales para impugnar los resultados en centenares de colegios electorales y que, en caso de que no se haga justicia, sacarán a sus partidarios a las calles.

Sea como sea, los comunistas creen que ha llegado la hora de que la oposición se alíe en la Duma contra el partido del Kremlin.

"Estamos dispuestos a forjar una alianza parlamentaria con (los socialdemócratas de) Causa Justa y los ultranacionalistas (del Partido Liberal Democrático). Debemos tomar ese camino para que los rusos vean que somos una auténtica oposición a Putin", dijo.

Bujov cree que las elecciones presidenciales de marzo del próximo año serán una oportunidad única para los comunistas, que ha llamado a los otros partidos a apoyar la candidatura de su líder, el veterano Guennadi Ziugánov.

"Putin y Rusia Unida no son lo mismo, pero al fin y al cabo ese partido es su plataforma electoral. Necesitamos un nuevo presidente.

El pueblo ruso ya está preparado para un gobierno comunista. Estoy convencido de que Ziugánov puede ganar las presidenciales", afirma.

Los comunistas insisten en que "con Putin al timón del Kremlin, Rusia no puede ser una potencia mundial que garantice la estabilidad y la seguridad" y no se pueden "perder otros seis años".

Además, niegan que Occidente se oponga al retorno de los comunistas en el poder: "Occidente sería feliz si Putin fuera apartado del poder. Los países occidentales estarían encantados con una fuerza política tradicional que defienda los valores rusos".

El problema para los comunistas radica en que el resto de partidos no se plantea aliarse con ellos, ya que los siguen considerando unos nostálgicos del antiguo régimen soviético y temen su tendencia histórica a cercenar las libertades fundamentales.

Los comunistas no han olvidado cuando en las elecciones presidenciales de 1996 con Ziugánov de favorito indiscutible a la victoria, los llamamientos al voto del miedo permitieron a Borís Yeltsin ser reelegido.

Ahora, para empezar, algunos políticos exigen a los comunistas una condena pública de los crímenes del estalinismo, algo imposible para la vieja guardia del partido, que suele acudir cada aniversario de Lenin o Stalin a depositar flores a sus tumbas en el Kremlin.

"En Rusia hay más presos y muere más gente cada año víctima del vodka, las drogas y las mafias que en tiempos de Stalin. Y el FSB realiza más detenciones arbitrarias que el KGB", sentencia Bujov.

SEÚL, 7 DIC (EFE).- El enviado especial de EE.UU. para Corea del Norte, Glyn Davies, llegó hoy a Seúl para analizar con las autoridades surcoreanas la situación con el régimen comunista de Pyongyang, en medio de los esfuerzos para reabrir el diálogo multilateral sobre su programa nuclear.

Esta es la primera visita de Davies a Corea del Sur desde que fuera nombrado en este cargo a finales de octubre, en sustitución de Stephen Bosworth, y forma parte de una gira que también incluirá Japón y China.

Acompañado en su viaje por Clifford Hart, enviado especial para las conversaciones a seis bandas sobre el programa nuclear de Corea del Norte, Davies se citará mañana con el ministro surcoreano de Exteriores, Kim Sung-hwan, y el de Unificación, Yu Woo-ik.

El mismo día mantendrá un encuentro con Lim Sung Nam, enviado especial de Corea del Sur para las conversaciones a seis bandas, un proceso estancado desde 2009 que ahora las partes desean recuperar.

El viaje de Davies coincide con los aparentes esfuerzos de EE.UU. para un posible diálogo bilateral adicional con Corea del Norte sobre la reapertura de las negociaciones multilaterales para su desnuclearización, que incluyen a las dos Coreas, EE.UU., China, Rusia y Japón.

EE.UU. y Corea del Norte mantuvieron dos encuentros de alto nivel en junio y octubre, que se cerraron sin grandes avances.

El enviado especial estadounidense para Corea del Norte permanecerá en Seúl hasta el domingo, día en que partirá a Japón, segunda escala de su gira que también le llevará a China antes de regresar a Washington el jueves 15.

PEKÍN, 7 DIC (NOTIMEX).- El vicepresidente chino, Xi Jinping, instó hoy a Estados Unidos a 'frenar la tendencia a politizar los asuntos económicos', con el fin de mejorar las relaciones bilaterales, destacó la agencia de noticias XINHUA.

'La historia demuestra que las relaciones sino-estadounidenses son beneficiosas para los dos, con más intereses comunes y necesidad de cooperación que diferencias', dijo Xi, durante una reunión en Pekín con el ex secretario del Tesoro estadounidense, Henry Paulson.

Xi, quien los analistas sitúan como el próximo presidente de China a partir de marzo de 2013, cuando se producirá la sucesión en la cúpula del Estado, aseguró que Pekín está dispuesto a trabajar para reforzar las relaciones con Estados Unidos y limitar el impacto en los lazos de los asuntos sensibles.

Es vital para China, Estados Unidos y el mundo que, en el marco del actual contexto económico, se refuercen los lazos económicos y comerciales de las dos principales economías mundiales, agregó Xi, quien abogó por una mayor coordinación en las políticas macroeconómicas.

Xi pidió a Estados Unidos que elimine las restricciones que pesan sobre las exportaciones de material tecnológico a China, y que asista a las empresas chinas que quieren invertir en Estados Unidos.

La declaración se produce en un clima de tensión por los diferendos comerciales persistentes desde hace años: abultado déficit en la balanza comercial a favor de China, la revaluación del yuan y la implementación de las políticas de protección de la propiedad intelectual del país asiático.

Estados Unidos también ha instado a China a que adopte medidas concretas para abrir su mercado a las empresas estadounidenses, que junto a las europeas denuncian un trato discriminatorio en las licitaciones públicas, pese a los compromisos adquiridos por Pekín al entrar, hace una década, en la Organización Mundial del Comercio (OMC).

Todo ello ha provocado que senadores estadounidenses hayan propuesto la aprobación de una ley para sancionar las exportaciones chinas a Estados Unidos, que estiman que compiten en desigualdad de condiciones y provocan la pérdida de empleos.

El último enfrentamiento se ha producido en torno al sector de las energías renovables, después de que Pekín y Washington hayan abierto investigaciones para determinar si se están produciendo subvenciones en el sector de las energías eólicas.

El ministerio chino de comercio abrió hace unos días una investigación sobre 'el apoyo y subvención' a los fabricantes de paneles solares, componentes de energía hidráulica y eólica en los estados de Massachusetts, Ohio, Washington, Nueva Jersey y California.

Según el ministerio chino, que se dio hasta el 25 de mayo de 2012 para llevar a cabo su investigación, estas subvenciones violarían las reglas de la OMC y dañan el desarrollo del sector en China.

Ello se produce después de que el departamento estadounidense de Comercio anunciara que investigará las acusaciones de la empresa SolarWorld contra los productores chinos por vender en Estados Unidos a precios inferiores a los de producción.

PEKÍN, 7 DIC 2011 (AFP) - Altos responsables chinos y estadounidenses iniciaron este miércoles negociaciones en Pekín previstas desde hace tiempo, unas horas después de que el Pentágono pidiera a China que actúe con "transparencia" en la modernización de sus fuerzas armadas.

La subsecretaria de Defensa, Michele Flournoy, la número tres del Pentágono, fue recibida en el Ministerio de Defensa chino por el jefe de Estado Mayor adjunto Ma Xiaotian, informó la embajada de Estados Unidos.

Esta es la 12a ronda de estas "reuniones de carácter consultativo", precisó la legación norteamericana.

El presidente chino, Hu Jintao, llamó el martes la Marina de Guerra del Ejército Popular de Liberación (EPL) que esté lista para el combate y para continuar su modernización a fin de defender la seguridad nacional de China.

China tiene el "derecho" de reforzar su capacidad militar, pero debe actuar con "transparencia", comentó luego el portavoz del Pentágono.

El Ejército Popular de Liberación -el más grande del mundo- cultiva un gran secreto en cuanto a sus programas militares, impulsados por el fuerte crecimiento económico de China.

Pekín está trabajando muy duro para ponerse al nivel de Washington y Moscú y moderniza toda máquina sus fuerzas de tierra, mar y aire, al tiempo que preocupa a sus vecinos con sus ambiciones marítimas cada vez más firmes.

Entre los programas militares emblemáticos de Pekín están el cazabombardero furtivo J-20, considerada la respuesta china al caza de combate furtivo F-22A Raptor de la Fuerza Aérea, y la de su primer portaaviones, que se hizo a la mar por primera vez el 10 de agosto.

BEIJING, 7 DIC (XINHUA) -- El gobierno de China emitió hoy miércoles un libro blanco sobre el comercio exterior, que destaca los logros del país en el impulso del comercio exterior y sus contribuciones a la economía mundial.

El libro fue publicado por la Oficina de Información del Consejo de Estado con motivo del 10 aniversario del ingreso de China a la Organización Mundial del Comercio.

"En la década pasada el volumen comercial de China en el mundo aumentó del 4,3 por ciento al 10,4 por ciento", dijo hoy miércoles Chong Quan, representante adjunto de las conversaciones sobre comercio internacional de China y ex asistente del ministro de comercio, durante una conferencia de prensa.

El comercio exterior del país ha logrado notables progresos en los últimos años, con un valor total de importaciones y exportaciones que alcanzó los 2,97 billones de dólares en 2010, una cantidad 144 veces mayor que la de 1978, y con un crecimiento medio del 16,8 por ciento anual.

Según estimaciones realizadas por el Ministerio de Comercio, en los próximos cinco años las importaciones del país ascenderán a 8 billones de dólares, señaló Chong, quien agregó que el rápido crecimiento del comercio exterior de China, no sólo ha impulsado el crecimiento económico del país, sino el de la economía mundial.

En la década pasada el Producto Interno Bruto de China se posicionó como el segundo más grande en el mundo, con un promedio de crecimiento anual del 11 por ciento, agregó Chong.

Asimismo, durante los últimos diez años el total de importaciones del país sumó 750.000 millones de dólares en promedio anual, generando más de 14 millones de empleos para sus socios comerciales, por lo que el país ha contribuido de forma importante a la recuperación de la economía global, puntualizó Chong, agregando que desde el 2008 China ha sido el mercado de exportación más grande para los países menos desarrollados.

En julio de 2010, China estableció un arancel cero sobre 4.700 productos provenientes de 36 países menos desarrollados que tienen relaciones diplomáticas con China. Los productos tasados de esta forma representaron el 60 por ciento del total de las importaciones realizadas por esos países, según el documento.

China fortalecerá las exportaciones a los países en vías de desarrollo puesto que es poco posible que la demanda de los países desarrollados aumente en un futuro cercano, expresó hoy Wang Shouwen, director del Departamento de Comercio Exterior del Ministerio de Comercio.

Indicó que China se enfrentará a "severos desafíos" en 2012 debido al hecho de que la demanda de Europa y Estados Unidos no se recuperará de manera significativa y que los costos de producción en el país están creciendo. "El crecimiento de las exportaciones de China se ha desacelerado en los últimos dos meses debido a la débil demanda internacional", explicó Wang.

Los crecientes costos laborales, la apreciación de la moneda china y los elevados precios de las materias primas también han dañado a los exportadores del país.

De acuerdo con Wang, además de enfocarse más en los países en vías de desarrollo, China acelerará el ritmo de su reajuste de la estructura del comercio exterior, apoyará la construcción de marcas, la investigación y el desarrollo e introducirá más canales de venta para las compañías chinas.

"Con estos esfuerzos, confiamos en que las exportaciones de China registrarán un crecimiento sólido en 2012", señaló.

El superávit comercial de China es el resultado de la globalización y la división internacional de la labor, y las medidas tomadas por el gobierno de este país para impulsar el crecimiento de un comercio exterior equilibrado han surtido notables efectos, afirma un libro blanco publicado hoy miércoles por la Oficina de Información del Consejo de Estado, gabinete chino.

"Los distintos niveles y estatus de participación en la división internacional del trabajo en la industria manufacturera y el sector deservicios han llevado al sustancial saldo positivo en el comercio de bienes y un déficit a largo plazo en el de servicios", analiza el documento, titulado "Comercio Exterior de China".

En 2010, el superávit chino en el comercio de mercancías representó el 6,1 por ciento de todas las importaciones y exportaciones y el 3,1 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), cifras que no se encuentran entre las más altas de los nueve países con las mayores balanzas comerciales (favorables o desfavorables), según el escrito.

"La transferencia de numerosos sectores de procesamiento y ensamblaje de mano de obra intensiva de Japón, Singapur y otras naciones y regiones a China también traspasó el superávit con Estados Unidos y Europa a este país", señala el libro blanco.

Esto explica por qué China mantiene un superávit comercial con EE.UU. y Europa pero tiene un déficit a largo plazo con Japón, la República de Corea, la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático y otros importantes productores intermedios, señala el documento.

El libro blanco indica que el superávit de China en el comercio de mercancías proviene principalmente de empresas con fondos extranjeros y el comercio de procesamiento.

El año pasado, el superávit creado por empresas de capital extranjero llegó a 124.300 millones de dólares, representando el 68,4 por ciento del superávit total del comercio chino de mercancías, de acuerdo con el escrito.

Además, algunos países desarrollados siguen imponiendo restricciones a las exportaciones de alta tecnología a China, lo que también contribuye al mercado superávit comercial del país, de acuerdo con la misma fuente.

Para frenar el desorbitado crecimiento del superávit, el gobierno chino ha implementado una serie de políticas, entre ellas impulsar la demanda interna, incrementar la importación, ajustar las devoluciones de impuestos sobre la exportación, reestructurar y mejorar el comercio de procesamiento así como reformar el mecanismo del tipo de cambio de la moneda china, indica el documento.

Entre julio de 2005 y finales de agosto de 2011, la tasa de cambio nominal del yuan o renminbi, la moneda china, se apreció en casi el 30 por ciento contra el dólar, dice el libro blanco.

Debido a los esfuerzos de la nación por promover un comercio exterior equilibrado, el superávit de China en el comercio de mercancías ha venido disminuyendo de manera estable desde 2009 y también ha caído desde 2008 la proporción del superávit comercial en el volumen total de importaciones y exportaciones y el producto interno bruto, según el libro blanco.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
